
Lettre-enquête 2023 : vos réponses…

Chers membres des Cueillettes de Landecy,

La synthèse de vos réponses au questionnaire1 sur le fonctionnement des Cueillettes a 
pris  un certain temps, du fait du nombre et de la qualité des réponses: la voici enfin! En 
outre, nombre de vos messages expriment le soutien et l’attachement à l’association, ce 
qui est chaleureux et motivant pour le comité: merci de tout cœur!

Résultats: 36 messages, parfois très fournis ont été envoyés à Mireille; en voici une 
analyse résumée. Afin de limiter la taille de ce texte, certaines suggestions et remarques 
n’apparaissent pas directement ici si elles ressemblent à (ou recoupent) d’autres 
messages.

1. Problématique des demi-parts

Petit rappel

Nous distinguons les demi-parts en mode « solo » (une seule personne gère toute seule 
sa demi-part, soit en faisant une « demi-récolte » chaque semaine, soit une récolte entière
toute les deux semaines) et les demi-parts en mode « binôme » dans lesquelles deux 
personnes, chacune détentrice d’une demi-part, se coordonnent selon les modalités 
suivantes : 

- Un des binômes vient faire la cueillette de la semaine et la partage ensuite avec l’autre 
binôme (avantage = 1 seule personne sur le terrain + des produits frais toutes les 
semaines + lien qui se crée)

- Chaque binôme vient faire la cueillette de la semaine et prend la moitié (inconvénient = 
plus de personnes sur le terrain, avantage = des produits frais toutes les semaines)

L’inconvénient de ces 2 systèmes c’est de devoir partager certains produits ex . un melon, 
une aubergine etc… D’autant plus si les 2 membres du binôme ont choisi de venir toutes 
les semaines mais ne viennent pas le même jour (à ce moment là comment faire le 
partage sans que les denrées ne périssent?).

- Chaque binôme vient une fois tous les 15 jours (avantage = une personne sur le terrain, 
logistique plus souple car pas de partage, inconvénient = produits moins frais en fin de 
quinzaine).

Vos suggestions / commentaires

Plusieurs personnes estiment nécessaire de conserver la possibilité de demi-parts. En 
effet, les personnes vivant seules ou en toutes petites familles, suivant leurs habitudes 
d’alimentation, n’arriveraient pas forcément à consommer l’équivalent d’une part entière, 
surtout en « haute saison ». Un peu paradoxalement, plusieurs réponses font état, au 
contraire, de récoltes insuffisantes (nous y revenons plus loin).

Pour rappel, la lettre proposait les pistes suivantes : 

1 Voir lettre du président, mise en copie sur le site des cueillettes sur la page « association » sous 
« documents »



1. Rendre obligatoire la mise en binômes des demi-parts (pour n’obtenir que des « parts 
partagées » qui semblent moins problématiques (et plus simples à administrer) ?

2. Augmenter le prix des demi-parts pour tenir compte de leur poids disproportionné ? 

3. Ne rien faire au risque de devoir monter toutes les cotisations pour compenser ? 

4. Appliquer ces propositions (à vous de jouer!) : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 

La proposition 1 (binômes obligatoires) recueille beaucoup d’avis favorables (36% ), avec 
parfois des nuances (délais accordés p.ex).

La proposition 2 (augmenter le prix de la demi-part) ne recueille que des avis défavorables
à une exception près. La raison le plus souvent évoquée est le risque d’un effet contraire 
(payant plus cher, les «demi-parts» seraient tentées de récolter plus). 

La proposition 3 ne remporte qu’une seule voix positive ; cette proposition 3 est d’ailleurs 
peu commentée dans l’ensemble ; une personne craint qu’une augmentation générale des
cotisations n’entraîne des départs.

Pour le point 4 :

 Quelques personnes proposent plutôt des mesures incitatives, par exemple la formation 
de binôme par « proximité géographique ». Selon le comité, cela pourrait se faire en 
proposant aux 24 demi-parts « solo », numérotées de 1 à 24, de signaler la position de 
leur domicile sur une carte du canton afin de leur permettre de trouver l’âme sœur avec 
laquelle organiser le partage d’une part entière (étant entendu qu’il est bien plus pratique 
de se répartir une récolte entière quand on habite tout près). De cette manière, une seule 
personne à la fois viendrait récolter la part entière qui serait ensuite partagée.

- les récoltes seraient des parts entières (calquées sur le site web) et non des acrobaties 
plus ou moins approximatives.

- les personnes impliquées recevraient chaque semaine des produits du jardin (au 
contraire des demi-parts « solo » qui choisissent de ne venir qu’une semaine sur deux).

- Le piétinement du terrain serait égal à celui d’une seule part entière.

- L’opportunité de créer de nouveaux liens d’amitié correspondrait à la philosophie des 
Cueillettes… et augmenterait la reconnaissance des membres entre eux (élément du 
contrôle informel de la « qualité de membres » des personnes récoltant nos produits).

2. Problématique du respect du mode de fonctionnement des Cueillettes (quotas de 
récoltes hebdomadaires, respect des platebandes pas encore ouvertes à la 
cueillette)

Deux personnes proposent que les Cueillettes formalisent une adhésion aux principes et 
façons de faire de notre association (par exemple par la signature d’une charte). Et que 
cette charte/code de bonne conduite soit rappelée périodiquement à l’ensemble des 
membres. Le comité est favorable à l’idée d’une charte des cueillettes : ce pourrait être un 
moment convivial que de la rédiger ensemble lors d’une fête/apéro !
Une réponse demande plus d’activités « chantiers », « ateliers », « conférences » afin 
d’augmenter la cohésion et la convivialité entre les membres. Le comité est, bien sûr, très 



favorable mais appelle à l’aide : initiatives, temps et travail nécessaire doivent aussi 
provenir des membres eux-mêmes. A ce sujet, une missive propose de faire appel à des 
volontaires externes ou à des civilistes pour épauler l’équipe de production/gestion des 
Cueillettes. Faisabilité à discuter...
Trois personnes suggèrent la mise à disposition de petites balances portables (à ressort, 
type dynamomètre ou « pèse-bagage ». Très faisable, selon le comité.

Présence occasionnelle de trop de gens sur le terrain, contrôle de la qualité de 
membre des personnes présentes 

Une proposition consiste à rendre obligatoire des jours ou heures de récolte. De l’avis du 
comité, c’est peu réaliste, la plupart des membres venant quand ils peuvent et appréciant 
justement cette liberté d’horaire… et ce serait peu souhaitable dans notre volonté de 
limiter autant que possible les interdits et obligations. 

Le comité souligne qu’un meilleur respect du principe « une part = une personne 
cueilleuse » (év. avec petits enfants) devrait largement améliorer les choses.  Surtout si 
les parts « solo » pouvaient s’arranger en binômes. Les propositions de renforcement des 
activités collectives citées plus haut sont également pertinentes sur ce problème.
Une personne propose le port d’un badge ou d’un bracelet « Cueillettes ». Autre 
proposition : créer une « étiquette / politesse » consistant, lorsqu’on arrive sur le terrain, à 
aller saluer toute personne inconnue, en se présentant2. Encore une autre proposition : 
favoriser le rapprochement entre anciens et nouveaux membres, afin de partir d’un bon 
pied, dans le respect des consignes. Par ex. en organisant une « journée des nouveaux » 
avec présence d’autant de membres que possible (plutôt que d’une simple visite des 
nouveaux avec Mireille). 

Autre proposition : le marrainage/parrainage des nouveaux arrivants par des anciens qui 
feraient faire le tour du jardin + explication du modus operandi au début de la saison et 
seraient des personnes de référence pour toutes questions relatives aux cueillettes 
pendant l'année. Avec l’avantage de décharger Mireille de cette tâche + permet de créer 
du lien entre les membres. 
Il nous est aussi suggéré d’afficher les consignes et bonnes pratiques sur le terrain.
Enfin, une personne suggère que les accompagnants soient systématiquement mis à 
contribution (désherbage, autres travaux, participation à des ateliers…). Le comité n’y est 
pas trop favorable, car cela remettrait en cause le principe « une part = une personne 
cueilleuse ». L’enjeu ici est de limiter les présences dans les bandes cultivées, sans pour 
autant décourager les visites d’amis, parents ou autres… qui apportent à la convivialité de 
notre association.

Concernant le piétinement, plusieurs réponses proposent d’augmenter le nombre de 
chemins et passages traversant les bandes cultivées, éventuellement en plaçant des 
planches ou autres dispositifs temporaires. 

Autres problématiques soulevées dans vos messages

2  (JF :) on pourrait même imaginer une phrase-clé (du type « mais qui est Mireille ? ») qui permettrait 
immédiatement de reconnaître un membre des Cueillettes !



Produits manquants, récoltes insuffisantes (dans trois messages). A la réflexion (du 
comité), plusieurs causes possibles:

- production effectivement insuffisante du fait d’un aléa de culture

 Risque inévitable car cultiver systématiquement en excès «au cas où» 
occasionnerait forcément une forte augmentation des cotisations… et beaucoup de 
surplus de production.

- production suffisante, mais plus ou moins «pillée» par des récoltes excessives

 Ne peut s’améliorer que par le respect scrupuleux des quotas de récolte, la non-
compensation d’une récolte sur l’autre et le contrôle informel de la qualité de 
membre des personnes sur le terrain.

- frustration des membres ne pouvant récolter que les week-ends, c’est-à-dire tout à la fin 
de la « semaine officielle, selon le quota indiqué sur le site web ». Ces membres, même si 
la production est techniquement suffisante, ne voient systématiquement que «le fond du 
panier»!

 Le comité propose de suivre la proposition d’un membre : décaler le début de la 
semaine de récolte afin de commencer par le week-end (et non par le lundi) car ce 
sont les jours les plus fréquentés.

Allant dans l’autre sens, certains messages font état de sur-production et de produits 
gaspillés. Il nous est suggéré d’organiser des ateliers sur la conservation des produits 
alimentaires. Le comité : « riche idée ! » Les membres pratiquant la mise en conserve, 
lactofermentation, confitures, etc. sont encouragés à proposer des ateliers.

Conclusion (provisoire)
Bravo pour toutes ces idées ! Certaines sont immédiatement faisables et nous allons nous
y mettre (ainsi que l’ensemble des membres), d’autres alimenteront la passionnante 
discussion qui aura lieu lors de notre prochaine AG...

Jacques Falquet Meyrin, le 21 décembre 2023
Président des Cueillettes de Landecy


